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时至处暑，午后的乡村依然
艳阳高照。放眼望去，天空湛
蓝，远山翠绿，白云悠悠，宽阔的
水泥路一直通向远方，一座座漂
亮的楼房错落有致。

走进遂昌县坑口村，文化
礼堂里，两位模特一动不动地
坐着，一群热爱美术的村民围
坐 四 周 ，聚 精 会 神 地 挥 动 画
笔。礼堂对面，一户挂着“赶
街”招牌的小店里，一台 29 寸
液晶电视挂在墙上，几位村民
在拉家常，一位年轻人坐在桌
前，桌上一台电脑，地上两只筐
子，分别标注：“发货区”、“收货
区”，里面放着印有快递包装的
物品，书报架上摆着供免费取
阅的宣传册，墙壁上贴着简洁
易懂的网络代购代售流程图。
站在这个颇具电商范儿的电子
商务服务站里，现代气息扑面
而来，让人难以相信，这就是乡
村百姓日常的生活图景。

可能亲们会问，“赶街”是什
么？别着急，先来感受一下传统
的“赶集”：不宽的道路两旁，一
个摊位紧挨着一个摊位，有的
挂满红红绿绿的衣裤鞋帽，有
的摆着锅碗瓢盆等生活用品，
还有的在叫卖小吃、卤味，来自
四面八方的村民们边逛边看，
挑挑选选，讨价还价，熙熙攘
攘，好不热闹。

这样一幅摩肩接踵的乡村
赶集图，相信亲们都不陌生。但
是，倘若你以为现在农民买东西
还必须赶集市、去县城，那你就
out啦！“赶街”的诞生，让农民网
购不再是梦。距离遂昌县城 11
公里的坑口村，共有 330 户，一
千余位村民，今年截至 7 月，这
里的“赶街”网店为大伙儿提供
服务共 1400 多次，完成网络代
购 700 多笔，交易额约 3 万元。
从去年9月设立以来，它就像一
个具有神奇魔力的小精灵，变出
保质保量的各类商品送到村民
手中，帮人们在网上缴纳话费、
水电煤气费，还能帮忙代卖各家
自产的山茶油、土鸡蛋等农产
品。

风卷云舒之间，一间间“赶
街”网店用电商服务，将山坳里
的一座座美丽小山村，与外面的

大千世界串联了起来。上至八
十岁的老婆婆，下至刚出生的小
婴儿，都可以在这里买到合意的
商品。谁也想不到，从此足不出
村，就能享用到当前全国的“最
流行”、“最新款”、“最实惠”，甚
至“最高档”，自家的优质农产品
放到网上变成了抢手货，不用再
为销路发愁。农村生活与网络
时代悄然接轨，老百姓的日子一
下子时尚了起来。

“赶街”与“赶集”，区区一字
之差，完成的却是实体到网络、
乡村到城市、传统到现代的实
质性跨越。目前，“赶街”已经让
遂昌县 140 多个村的村民过上
了网购新生活，帮农民网购物品
达到近一千万元。接下来，还将
向全国其他地区延伸，立志打造
中国最大的农村电子商务服务
网络。如此雄心壮志，只因看到
的，不仅是那还没上网的7亿人
背后蕴藏的巨大市场潜力，还看
到他们在物质富裕之后，对于生
活品质、公共服务、市场经济、文
化熏陶的渴求，看到了大数据时
代一片亟待开发的深深蓝海，看
到了一条推进新型城乡一体化
建设、改进农村公共服务机制的
创新路径。

知识鸿沟并非不可弥合，只
是需要给予农村更多信息化技术
与服务的支援，用心倾听农民群
体的需求，给予他们合适的平台，
让他们平等地参与到现代化进程
中来，共同分享改革红利，共同享
受互联网时代的惬意生活。

从这个意义上讲，“赶街”这
个农村服务平台，提供的不仅是
一家小小网店，更是信息化的生
活与金融服务；打通的不仅是电
子商务的最后一公里，更是农村
与城市之间市场信息、资源的双
向流动；挖掘的不仅是农民群体
的消费需求、农村青年的创业机
会，更是城市居民对绿色农产品
的喜爱，对“中国好空气”、“中国
好水源”、“中国好土壤”等原生
态美景的向往。

农民需要电商，电商更需要
农民。将电子化、信息化的现代
生活引流到农村，走出新型城镇
化的一步妙棋。从此以后，面
朝信息大海，坐拥青山绿水，闲
看庭前花开，紧跟时代潮流，开
启乡村美丽新生活。

“赶街”：
赶出乡村新生活

声话筒声话筒声话筒民民

遂昌县坑口村“赶街”网店。
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近期，辽宁省正在经历60多年来最严重的干旱，然而在阜蒙县，
农民守着一口水井却用不到一滴水，因缺少配套的水泵等设施，水井
活生生成了摆设，看着一天天枯黄的庄稼，农民心急如焚。

选址不当、深度不够、质量堪忧，不放水泥管、没有水利设施，甚
至存在假井⋯⋯阜蒙县近些年修筑的水井中，有近 300眼在旱灾中
成了摆设，“惠农”成了“坑农”，如此形象工程的背后，不仅是作风败
坏，更可能有权力寻租、中饱私囊，必须一查到底，给百姓一个交代。

（图/李宏宇 文/晚山）

旱区水井成摆设
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近日，国家质检总局对全国充电宝
摸底监测，共采样32批次产品、224件
样品，结果竟“全军覆没”，其容量虚标、
电压不稳、外壳阻燃性差等问题都给消
费者和公共场所埋下了巨大的安全隐
患。充电宝从诞生之初的“方便宝”沦
为如今的“危险宝”，行业的零门槛准
入、商家的不当逐利、监管的多重缺位
不可脱责。

近年来，充电宝接二连三“闯祸”，
起火、爆炸、自燃，问题频出。8 月 24
日，北京地铁15号线一列车上，一名乘
客的充电宝冒烟，工作人员采取清空
列车措施；7月29日，海航HU7364次
航班起飞后，一旅客用充电宝给手机充
电时发生爆炸⋯⋯市面上充电宝各类
品牌鱼龙混杂，品质良莠不齐，山寨货
盛行，让消费者无从下手，甚至不知该

去哪儿才能买到合格产品。
充电宝劣货横行，最关键的原因

是行业没有门槛、质检没有标准、监管
严重缺位。几个电芯、一个PC板加一
个外壳，就完成了一个充电宝的组装，
工序简单，成本低廉，有些仿货、翻新
货的生产成本甚至只占销售价格的
20%。高额的利润驱动之下，以次充
好、恶性竞争等行业乱象滋生。

不可否认，新生事物的发展总会伴
随着一些问题，但监管部门反应总是慢
半拍，让人感到失望。往往等到问题被
曝光之后，才发现“无标准可依”、“无质
量保障机制”的尴尬。充电宝现身于
2011年，目前的市场规模已超百亿，三
年发展之中，质量监管为何跟不上？生
产标准为何迟迟不能出台？面对当前
质量困境，各方又该如何应对？

不定规矩，难成方圆。要规范充电
宝行业秩序，首先应从制定充电宝的相

关标准做起。今年5月1日，《USB接口
类移动电源》标准正式发布实施，并规定
以行业协会标准作为移动电源行业的检
测标准。但因为缺乏明确的专项检查和
销售规范，生产商并没有完全按此标准
来操作。国家标准是一个体系的建设，
除了制定硬件的标准外，如何检测、抽
查，都应有明确的要求，并加以法规约
束，让企业不敢造假卖假，这才是充电宝
行业发展走上正轨的可行路径。

监管者生病，消费者吃药，这是当
前质量监管的一个通病。从放心餐具
到假洗发水，我们经历了产品质量的多
次阵痛，却始终无法彻底唤醒相关监管
与执法部门的责任心。应适时启动问
责倒逼机制，从行业准入无门槛问题入
手，给质量监管部门先把脉后治病，让

“虚胖”的充电宝远离大众生活。

@包大馅儿：充电宝行业无统一
的行业标准，试问生产如何达标、监管
如何履职？缺乏严格的标准，产品质

量无底线，若是全凭企业自觉自律、自
我把关，那么产品可靠、竞争有序恐怕
只是天方夜谭。

@人在你的江湖：与容量虚标相
比，容易自燃才是最要命的事。如今，
充电宝早已成了智能手机的“标配”，
万一有问题，就等于随身带个炸弹，后
果不堪设想。请问，难道一定要弄出
事故，监管部门才肯出手吗？

@薛智之0616：“合格率为零”的
检测结果，充分反映了监管的缺位和
滞后，让人忧心忡忡。建立健全监管
机制，并在法律层面加以规制，有关
部门还应瞪大眼睛、盯住问题、狠抓
落实，还用户一个安全的环境。

@阻挡犯规_95077：充电宝生产
“无标准可言”，监管同样“无标准可
依”，质量好坏缺乏明确的依据，生产
者可以任意妄为，监督者却无处发
力，消费者更是维权无据，全然成了

“法外之地”。

“虚胖”的充电宝“瘦身”的监管

微互动

焦焦聚聚

充电宝从诞生之初的“方便宝”沦为如今的“危险宝”，行业
的零门槛准入、商家的不当逐利、监管的多重缺位不可脱责。

钱塘论坛钱塘论坛

人们常说：“没有规矩不成方
圆”，规、矩是校正方形、圆形的两种
工具，也就是告诉我们说：要想方圆
成形，其前提需要有规有矩。因此，
在我们生活中的各个层面，都有很
多很多的规矩、法律。如：国有国
法、教有教规、家有家规、校有校规，
厂有厂规等，社会生活如果没有法
律、法规来约束，就会带来社会秩序
的混乱。那些各式各样的规矩、法
律旨在帮助我们更好地为人处事，
平安、和谐、幸福地生活。所以，要
构建和谐社会需要有规章制度去约
束人，通过这种规章制度来稳定社
会环境。也就是说要创建和谐社
会，很重要的前提就是需要有健全
的法治社会为前提，没有法治就谈
不上民主和谐。

人类社会发展到今天，每个国家
都制定了许许多多的法律、法规，这
些法律、法规看起来是在约束人，限
制人的自由，其实制定这些法是为了
让人更自由、更幸福，为了让人人都
能和睦相处。

党的十八大提出努力建设美丽
中国，实现中华民族永续发展，承续
中华民族伟大复兴的中国梦。浙江
省委、省政府提出建设美丽浙江、创
造美好生活。为了更好地建设美丽
家园，浙江省委、省政府在去年提出
了“三改一拆”，全面开展对城市规划
区内旧住宅区、旧厂区和城中村的改
造，拆除全省范围内违法建筑。其目
的就是为了优化环境、拓展空间、促
进发展、惠顾民生等，为浙江新的发
展和美丽浙江的建设创造美好局
面。这既是一项对全社会来说美好
的举措，也是法治社会在法律面前人
人平等的体现，理应得到全社会的拥
护和支持。

但值得注意的是，在有的地方，
有的违建者，无视法律法规，以宗教
的名义，煽动不明真相的群众干扰依
法拆违，产生了很坏的社会影响。任
何宗教活动，都必须在法律法规的框
架内去落实，宗教组织须依法建立，
宗教活动须依法开展，宗教建筑须依
法建设。

国务院《宗教事务条例》第一章
总则中的第一条：“为了保障公民宗
教信仰自由，维护宗教和睦与社会和
谐，规范宗教事务管理，根据宪法和
有关法律，制定本条例。”也就是告诉
我们制定《条例》的目的是为了让宗
教和睦与社会和谐，绝不是限制宗教
信仰自由。因此，我们应自觉以《条
例》的学习贯彻为契机，把《条例》的
基本精神和主要内容学习好、贯彻
好、落实好、宣传好。用《条例》赋予
我们的权利来维护教会的合法权益，
同时我们也要切实履行好条例上的
义务，使我们在法律、法规的保护下，
与全社会一起共同为社会和谐尽上
本份。

为此，我们要牢固树立法律意
识，自觉在法律允许范围内开展宗教
活动，我们宗教界要大力宣传党的宗
教政策和法律法规，努力营造学法、
守法、尊法、用法的良好氛围，让广大
信教群众充分认识到“平安创建人人
有责，社会平安人人共享”。支持配
合省委、省政府“三改一拆”行动，认

真做好我省宗教界领域内“三改一
拆”的思想稳定工作，在宗教建筑建
设过程中，不能一味地求高、求大、追
求外表的奢华，更不能只顾外观而内
部却粗制滥造。要维护宗教建筑真
正价值和神圣性，确保我省宗教界在
法律、法规内有序健康地发展。

为服务大局，实现“建设美丽浙
江、创造美好生活”的伟大战略目标，
充分发挥宗教正能量，今年我省宗教
界开展“寻梦中国·正言正行”主题教
育实践活动，为此，我们要积极推进
建设美丽中国在浙江的实践。我们
宗教界作为社会的一个组成部分，在
建设美丽浙江、创造美好生活中，要
充分挖掘各宗教教义、教规中有利于
社会和谐的积极因素，每个宗教活动
场所要成为大力宣传正能量,营造顺
利推进“三改一拆”的舆论场所。要
深入开展和谐寺观教堂创建等各种
活动，切实加强教风建设，不断提高
自身素质，为建设“两美浙江”作出我
们应有的贡献。
【作者为浙江省天主教爱国会主任】

宗教建筑理当依法依规
方法全
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王玉宝

不知道陈光标是不是很郁闷。
为了印证自己真的参与了“冰桶挑
战”，这哥们 25 日晚再次发照，显示
自己正置身于一堆“冰块”中，皱紧
眉头，一脸痛苦，旁边还戳了个温度
计。估计他想说：你看，这冰水的温
度可真不低。

反正现在标哥干点啥，总有人
要起哄。咱就先抛开陈光标参与

“冰桶挑战”的真实性不说，他是否
作假，局外人也确实不好判断。但
是无论如何，有一个挺奇怪的问题
就是，你不觉得“冰桶挑战”进入中
国后，好像不知不觉间就变了味？

何为“冰桶挑战”？据百度：冰
桶挑战赛全称“ALS 冰桶挑战赛”，
先是在美国流行，最近传至中国，要
求参与者在网络上发布自己被冰水
浇遍全身的视频内容，然后便可邀
请其他人参与这一活动，若被邀请

人拒绝参与，那么按照游戏规则要
为对抗“肌肉萎缩性侧索硬化症”捐
出100美元。

很容易理解的是，发起这项活
动的初衷，无非两个，一则募捐真金
白银，二则让更多人知道“渐冻症”
这个病。无论怎么说，这个初衷，都
算充满善意。可是您发现没，自从
咱中国人凑了这个热闹后，味道就
有点变了。现在对此活动，一大焦
点，就是放在了陈光标究竟是不是
作假上了。另一个焦点，则是一大
群旁观者作反思状，讨论这个活动
究竟是不是可以持久，究竟是不是
涉嫌娱乐化，那些参与的人究竟是
不是在作秀⋯⋯

质疑作假的人，引出人类生理

学铁律，有板有眼，大有写论文的架
势。可我纳闷的是，您有这么多功
夫做“人体在冰水中的耐受极限”这
项研究，咋就不能多花点时间宣传
宣传啥叫“渐冻人”，怎么样护理“渐
冻人”呢？而说到持久，人类又何时
曾真正找到过一条彻底解决问题的
慈善之道呢？慈善之中，加一点娱
乐元素，又究竟对慈善有怎样不可
饶恕的罪行？而关于作秀论，个人
倒以为，以实际行动作秀的人多过
坐而论道的旁观者，恐怕于慈善的
推进实是一件好事。

国人有时候很随性，但有时候
似乎又过于较真。人家特斯拉老板
马库斯发动 5 个儿子用 5 个不同颜
色的桶来给自己浇冰水，装置奇特

得跟 UFO 似的；而比尔·盖茨亲自
设计浇水装置，把游戏玩得不亦乐
乎；美国前总统跟夫人打情骂俏中
被冰水浇了个透心凉......倒是没见
美国人质疑这冰水是不是冰水，也
没见质疑他们是不是太嬉皮。

不是说美国人怎样，咱们就要
怎样。但平心而论，“冰桶挑战”本
就有融入游戏、娱乐因素，激发大
众、推广慈善的目的。而实际反馈
显示，这项活动确实取得了极佳的
慈善效果。进入国内后，短短几天，
国内相关获捐机构就收到近千万元
捐款。而更多人通过这项活动知道
了“肌肉萎缩性侧索硬化症”这个生
僻词汇。

慈善，当然需要一些冷静的旁

观者和反思者，设计管道、制度和项
目，反思现状及不足，提醒误区。但
慈善毕竟是一项实践活动，它更需
要动手的人。如果大家都做旁观
者，评头论足，激扬口水，但就是君
子动口不动手，那么究竟谁才是真
正推动慈善业进步的力量？

如今，国内的慈善业特别是官
方渠道的慈善活动，因种种缘由，
大不受普通民众待见。而中国一
贯以来，就习惯把慈善操作成个掏
腰包的简单动作。更有甚者，发文
件、发通知，以行政命令强制捐款，
把人类的美好德行套上了摊派逻
辑。从这个角度看，“冰桶挑战”中
透出的慈善创新，也未尝不值得我
们学习。

慈善，少点坐而论道
慈善，当然需要冷静的反思，但慈善毕竟是实践，更需动

手。若大家都作旁观状，评头论足，激扬口水，但就是君子动
口不动手，那么究竟谁才是真正推动慈善业进步的力量？慈
善，真需要那么多坐而论道的旁观者吗？


